

Faktenblatt**Cantosana AG**

Zuständiges Departement

Gesundheits- und Sozialdepartement (GSD)

Federführende Dienststelle

Departementssekretariat (GSDDS)

Ansprechperson

Hanspeter Bättig

Faktenblatt erstellt von

Hanspeter Bättig

Datum

31.12.2024

EntwicklungenWichtige Entwicklungen
bis Ende 2024

Dr. iur. Michaela Tschuor wurde an der GV 2024 in den Verwaltungsrat der Cantosana AG als Vertretung des Kantons Luzern gewählt.

Der Bundesrat spricht sich im September 2024 für eine Zentralisierung der EPD-Infrastruktur aus. Der Bund wird die zentrale technische Infrastruktur mittels einer Ausschreibung beschaffen. Es ist aktuell davon auszugehen, dass die Post-Sanela als grösster techn. Provider von EPD-Infrastrukturen sich an dieser Ausschreibung ebenfalls beteiligen wird.

Die Übergangsfinanzierung EPD tritt am 1.10.2024 in Kraft. Für die EPD-Anbieter, die sogenannten Stammgemeinschaften, ist die Zeit bis zur Umsetzung der umfassenden Revision finanziell eine kritische Phase. Der Bund hat deshalb künftig die Möglichkeit, sie zeitlich befristet mit maximal 30 Franken pro eröffnetem EPD zu unterstützen. Die Finanzhilfen des Bundes sind an eine Beteiligung der Kantone im mindestens gleichen Umfang gebunden. Dem Bund stehen für die Unterstützung 30 Millionen Franken zur Verfügung. Damit dürfte die unmittelbare Zukunft der Stammgemeinschaft Post-Sanela gesichert sein.

Zukünftige Entwicklungen

Botschaft zur umfassenden Revision EPDG:
Im Frühjahr 2025 soll dem nationalen Parlament die Botschaft vorgelegt werden. Die Total-Revision will unter anderem alle Leistungserbringer zum Führen eines EPD verpflichten sowie eine Opt-Out-Klausel etablieren. Opt-Out heisst, dass ohne Widerruf für jede Bürgerin und jeden Bürger automatisch ein EPD erstellt wird. Neu spricht sich der Bundesrat zudem für eine Zentralisierung der EPD-Infrastruktur aus. Diese soll im 2025 mit einer Ausschreibung beschafft werden. Geplante Inkraftsetzung des revidierten EPDG; Ende 2027, anfangs 2028.

Klimabericht

Nicht vorgesehen

Basisinformationen

Rechtsform

Aktiengesellschaft

Art der Beteiligung

Finanziell: Ja
Einsitznahme: Ja

Art und Umfang der Beteiligung

Art des Gesellschaftskapitals

Aktienkapital

Höhe des Gesellschaftskapitals

in Franken (per Ende 2024): 132'400
in Franken (per Ende 2023): 132'400

Beteiligungsquote

Anteil Kanton in Prozent (per Ende 2024): 10,7%
Anteil Kanton in Prozent (per Ende 2023): 10,7%

Stimmenanteil*

1 von 5 Verwaltungsräten.

Wesentliche eigene Beteiligungen des Unternehmens

Die Post CH AG hat nach der Übernahme der axsana AG eine Kapitalerhöhung vorgenommen und ist damit Mehrheitsaktionär. Vom bisherigen Anteil von 50% der Cantosana an der axsana AG, verbleibt nun noch ein Anteil von 12,5% an der neuen Post Sanelia Health AG.

* Falls Einsitznahme im strategischen Leitungsorgan (Beispiel: Statistikrat, Spitalrat, Verbundrat, Verwaltungskommission etc.)

Risikobewertung

Über die Hauptrisiken gesehen: In welche Risikokategorie würden sie die Beteiligung eingliedern?

C

Begründung

Die Cantosana AG ist die Trägerorganisation der öffentlichen Hand für den Aufbau eines eHealth-Netzwerkes zur Umsetzung des Bundesgesetzes zum elektronischen Patientendossier (EPDG). Die Umsetzung des Bundesgesetzes ist anspruchsvoll. Die Cantosana AG hat hier keine operativen Aufgaben. Die Mitglieder motivieren lediglich die Leistungserbringer in ihrem Einflussgebiet zu einem fristgerechten Anschluss an die Stammgemeinschaft XAD der Post Sanela Health AG.

Veränderung Risikokategorie zum Vorjahr

⇒: Das Risiko ist gleich geblieben

Zahlungsströme 2023 und 2024 zwischen Kanton und Beteiligung - Sicht Kanton (in Mio. Fr.)

	2023	2024
Einnahmen	0	-
Ausgaben	0	-

Strategisches Leitungsorgan per 31.12.2024

Mitglieder

Auflistung Mitglieder des strategischen Leitungsorgans

- Lukas Engelberger, Regierungsrat Kanton Basel-Stadt
- Martin Pfister, Regierungsrat Kanton Zug
- Natalie Rickli, Regierungsräatin Kanton Zürich
- Pierre-Alain Schnegg, Regierungsrat Kanton Bern
- Michaela Tschuor, Regierungsräatin Kanton Luzern

Geschlechtervertretung

Anteil Männer	Anteil Frauen
60%	40%

Personelle Veränderungen 2024

- Austritt Guido Graf, ehem. Regierungsrat Kanton Luzern,
- Austritt Peter Truttmann, Regierungsrat Kanton Nidwalden

- Austritt Christian Arnold, Regierungsrat Kanton Uri
- Wahl in den VR: Dr. iur. Michaela Tschuor, Regierungsrätin Kanton Luzern

Strategie

Strategische Ziele gemäss B 77a (ergänzte Beteiligungsstrategie 2022 vom 27.06.2022)

Durch die vielen Wechsel im VR drängt sich im 2025 eine Diskussion über eine generelle Neubesetzung des VR auf. Die Kantone NW, UR und SZ verzichten auf ein VR-Mandat, behalten aber vorderhand ihre Beteiligungen.

Änderung des strategischen Ziels

Die Zukunft der Cantosana AG ist eng verbunden mit dem Ausgang der Beratung Botschaft zur umfassenden Revision EPDG und der vom Bund geplanten Zentralisierung der EPD-Infrastruktur.

Stand der Umsetzung

Beratung Botschaft zur umfassenden Revision EPDG abwarten.

Massnahmen

Beratung Botschaft zur umfassenden Revision EPDG abwarten.

Einschätzung

6

Luzern, 31. Dezember 2024